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La influencia de una figura como Cándido Velázquez-Gaztelu en el proceso 

modernizador de las telecomunicaciones, como en otros ámbitos 

fundamentales de la economía española en el último cuarto del siglo XX, 

es incuestionable 

Cándido 'Telefónica sigue siendo la 
Velázquez- primera y con espíritu de 

Gaztelu durar' 
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ACtor principal en la priva
tización de Tabacalera yen 

el desembarco de Telefónica en 
Latinoamérica, preparó igual
mente la adaptación de esta com
pañía/monopolio a la liberali
zación del sector. Su capacidad 
para imaginar un en torno socio
económico, de prever aconte
cimientos y afrontarlos, son algu-

nas de las virtudes que se le reco
nocen en su entorno. Todo ello, 
ha hecho de Velázquez una per
sonalidadimprescindible para 
ofrecer a los lectores de BIT. 

¿ Por qué tras estudiar derecho ele
giste la vida empresarial en tus 
comienzos, quenoparecia Tn nujor 
en aquellos años? 

Cándido Velázquez-Gaztelu.La ver
dad es que el mundo de laempre
sasiempre me gustó. Otra alter
nativa era hacer oposiciones, o ser 
corredor de comercio. Tuve la 
suerte de comenzar a trabajar 
en la Coca-Cola de Andalucía 
Oriental, en Málaga. Había estu
diado también el profesorado 
mercannl, que me dió una cultura 
para empresa. Alos tres o cuatro 
años, me mandaron a hacer un 
curso de marketing que era una 
novedad en los años sesenta, y 
pasé al área comercial. Dejé final
mente la empresa con el cargo de 
director comercial, luego fui 
director de una empresa de 
aguas medicinales. Entonces 
surgieron unos problemas fami
liares que me obligaron a tras
ladarme a Madrid, y encontré 
empleo en Tabacalera, como 
director de ventas. Pío Cabanillas 
estaba como presidente y la 
orientaba hacia una empresa 
comercial. Llegué a director 
comercial en los tiempos del 
cambio, la desaparición de los 



monopolios, la aparición de la 
competencia. Fui luego direc
tor de Tabacanaria, y después, pre
sidente de Tabacalera, siete años 
muy interesantes en la compañía 
tabacalera más an tigua del mun
do, porque nació en 1636. En 
1885, se convirtió en la Compa
ñía Arrendataria de Tabacos, 
pasaron la sede de Sevilla donde 
había estado desde principios 
del siglo XVII a Madrid. En los 
años cuaren ta se llamó Tabaca
lera. 
En el 85, volviendo a mi época, se 
privatizó. La empresa tabacale
ra hizo una ampliación de capi
tal,con aportación en especie 
de las fábricas, la organización 
comercial. El Estado llegó a tener 
el 87.5 por ciento de las acciones 
que fue vendiendo en bolsa has
taquedarsecon el 51 por ciento. 
Bien es verdad que el proyecto era 
privatizar totalmente, como de 
hecho se hizo, pero ya estaba yo 
fuera de allí. 

¿ Cómo fue tu llegada a Telefóni
ca? 

Cándido Velázquez -Gaztelu. Estan
do en Tabacalera, Carlos Sol
chaga, ministro de Economía, me 
pidió que pasara a Telefónica, me 
sorprendió porque lo mío había 
sido los productos de gran con
sumo. Siempre he dicho que la 
industria agroalimentaria, de 
consumo, con una cultura dife
rente de una compañía de ser
vicios como Telefónica. 
El momento era muy impor
tante, los factores del entorno del 
negocio em pezaban a cambiar, 
con un avance tecnológico impor
tantísimo en las telecomunica
ciones y la informática, al con
verger. Estaba el factor externo 
que hizo privatizar a Tabacalera, 
la sustitución de la economía 

La liberalización era una gran 
posibilidad de 'mejorar los 
resultados 
keynesiana y la desaparición de 
los monopolios con la globali
zación de la economía. Todo 
ello supuso iniciar una estrategia 
diferente en una compañía tan 
importante como Telefónica. 
Al llegar, me encuentro una 
demanda creciente en España, 
con 630.000 líneas pendientes. 
Había que resolver problemas de 
calidad y servicio y cambiar la cul
tural de la compañía. Era abso
lutamente necesario cambiar 
la forma de trabajo, no es lo mis
mo gestionar un monopolio que 
un mercado de libre concu
rrencia. Podría parecer que una 
compañía de estas características 
tuviera una alta rentabilidad 
pero no era así. Por un lado, el 
Estado determinaba los precios 
que estaban protegidos y por 
otro, los controlaba. La libera
lización era una gran posibili
dad de mejorar los resultados. 
Para ello había que cambiar la cul
tura: siempre decía a mis com
pañeros que íbamos a dejar de ser 
los únicos pero nunca debía
mos dejar de ser los primeros. 

¿ Cómo ves la compañía ahora? 

Cándido VeJázquez -GazteIu. Se man
tiene esa regla, no hay duda. 
Una compañía que se precie 
tiene que tener dos vocaciones: 
ser la primera y tener vocación 
de eternidad. Tiene que tener 
vocación de tener la mayor par
ticipación del mercado que pue
da. En cuanto a la eternidad, 
para eso hay que modernizar
se y nos vino estupendamente 
la aparición de la fibra óptica, 
que permitió actualizar las infra
estructuras. La explotación de 
nuevos negocios, la aparición 
de la telefonía móvil también 
fue importante. Yen un tercer 
ámbito, la globalización de la 
economía nos dio la gran opor
tunidad de ampliar el espacio 
geográfico, lógicamente el más 
cercano desde el punto devis
ta del idioma, de la cultura. 
Empezamos nuestra aventura 
de desarrollo en otras áreas. 
Empezamos con Chile, luego 
Argentina, Puerto Rico, Vene
zuela una pequeña parte; per-

dimos Méjico, que es una peque
ña espina clavada que todavía 
tengo. Afortunadamente, está 
empezando a recuperarse. Lue
go vino Perú y por fin Brasil 
con todo su potencial. En Tele
fónica había un altísimo nivel 
profesional que ofrecer. Yen 
estos países no se correspon
día su nivel económico con la 
calidad de sus telecomunica
ciones. Las expectativas de cre
cimien to eran muy fuertes y así 
resultó. 

Ha sido un valor añadido el que 
Th~&nrofomWoomwn~p~ 
que mostró su imagen de empre
sa tecnológica de calidad. Yeso 
ha abierto laspuertos a otrosnego
cíos españoles. 

Cándido Velázquez -Gaztelu. En 
Argentina el impacto del desa
rrollo de los servicios fue muy 
alto. Cuando estaba en Taba
calera y queríamos hacer un 
acuerdo en Buenos Aires, que 
dificil encontrar una oficina y 
la que encontramos llevaba seis 
años esperando un teléfono. Al 
llegar a Telefónica, me acordé. 
Atendimos la demanda creciente 
y creo que nos congraciamos 
con la sociedad argentina. Nos 
pasó igual en Perú. Cuando lle
gamos tenía cuatrocientas mil 
líneas y en ocho meses llega
mos a la línea un millón. Fue 
una inyección de optimismo. 
España empezó a tener imagen 
tecnológica y ha venido bien 
para posteriores inversiones de 
otros campos de tecnologiaespa
ñola. El Banco Exterior y la Agen
cia EFE estaban de siempre, pero 
llegaron muchas empresas, 
como un desarrollo natural de 
España. 
En Chile, la situación era muy 
diferente. Un empresario aus-

BIT 126/MARZO-ABRll2001l83 



traliano quería vender sus 
acciones de erc y en tramos com
prándoselas. El mercado chileno 
estaba mucho más liberalizado 
que el nuestro. Al entrar en Puer
to Rico encon tramos una auto
ridad reguladora, la nortea
mericana, muy diferente. Fue 
bueno conocerlo a fondo para 
la liberalización del sector que 
sabíamos que vendría. El tener 
la red de cajeros automáticos 
que tenía España era ej emplar 
para Iberoamérica. Era un cam
bio cultural importante, cada 
vez que alguien entra en un caje
ro, utiliza las líneas. Esto se debió 
a la decisión de penetrar en un 
segmento de mercado básico. 

¿ Cómo te manejaste en Telefóni
ca al princiPio, fue muy diferen
te a tus anteriores empresas? 

Cándido Velázquez -Gaztelu. Me 
encontré con un equipo pro
fesional muy bueno y lo que hice 
fue utilizarlo. Necesitaban moti
vación, asumir que se iba a pri
vatizar la compañía y que el entor
no sería otro con la liberalización. 
Me gusta analizar la historia de 
las compañías en las que he esta
do, en este caso An tonio Barre
ra de Irimo tuvo mucha visión 
de futuro y tomó decisiones muy 
rentables, en su momento. Por 
ejemplo, entró en la transmi
sión de datos, comunicaciones 
de empresas, esto fue funda
mental. Previó la confluencia 
de la informática y las teleco
municaciones, lo que en su épo
ca de presidente fue decisivo. 
Las operadoras europeas tar
daron mucho en hacerlo. 
Incluso inició la implantación 
de la televisión por cable. No 
pudo llegar a hacerlo por el 
monopolio de TVE, segura
mente. Pero hay mucho cable 
enterrado todavía por Madrid. 
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La globalización de la economía 
nos dio la gran oportunidad de 
ampliar el espacio geográfico, 
lógicamente el más cercano 
Sabemos que a las reuniones del 
Consejo Asesor del Plan de Tele
comunicaciones acudías siempre, 
lo que era significativo de tu inte
rés por todo ello. No es frecuente 
que asistan el Presidente de Tele
fónica. 

Cándido Velázquez -Gaztelu. He 
de confesar que en gran parte 
iba a aprender, era muy fruc
tífero para mi. A los telecos de 
la compañía cuando me expli
caban determinados tecnicismos 
les avisaba que yo era de letras. 
Las siglas, por ejemplo, me vol
vían loco al principio, porque 
tenéis mucha costumbre de uti
lizarlas. Recuerdo con afecto el 
aprendizaje elemental de mi 
entrada en Telefónica. En elfon
do, todos los negocios son igua
les. En todos hay épocas de 
influencia estacional. La Coca
cola se bebe más en verano que 
en invierno, pero se fuma igual 
en invierno que en verano. En 
Telefónica, la fábrica funcionaba 
sólo seis minutos al día, mi obse
sión era que las redes se utilia
ran más. Ahora con internet, 
están saturadas, el problema es 
otro. Pero en aquel momento 
el trafico era muy bajo. 

¿ Cómo ves el negocio de las tele
comunicaciones, ahora? 

Cándido Velázquez -Gaztelu. Co n 

la liberalización, lo veo apa
sionan te. Ha habido una explo
sión de la telefonía móvil que 
se esperaba, más que por con-

vicción propia, por lo que veí
as en los países desarrollados 
del norte de Europa. Tuvimos 
la ventaja de que el bajo nivel 
de penetración de línea fJja en 
áreas rurales como Galicia y Astu
rias, donde la población es dis
persa, apl icamos telefonía fija 
por radio, con lo que resolvi
mos el problema del servicio 
universal, de la comunicación 
allí donde era más necesaria. 
El problema hoyes que todo 
el mundo tenga acceso a inter
nety con alta velocidad. El con
cepto de servicio universal hoy 
es distinto. Pero el futuro de la 
SI está garantizado, a pesar de 
los problemas coyunturales. 

¿El problema de las empresas pun
to com en bolsa va a ser durade
ro, cómo va a evolucionar? 

Cándido Velázquez -Gaztelu. N o, es 
puramente coyuntural. Proba
blemente ha sido un problema de 
expectativas irreales, muy por 
encima de la realidad. Se creyó 
que el ciclo en recesión iba a 
desaparecer con la nueva eco
nomía. Pero el desarrollo de las 
empresas de nuevas tecnologías 
no va a cambiar un ciclo econó
mico. Eso no tiene nada que ver 
con el av.mce del desarrollo de la 
SI, que es bueno para la sociedad, 
las personas, las empresas, los 
estados. No tiene vuelta atrás yva 
a seguir avanzando. Lasempre
sas internet tenían una expec
tativas muy superiores a las reales 
yal entrar en el ciclo recesivo 

en EEUU y en Europa, ha pro
ducido este pesimismo. Pero la 
aplicación de internetvaa serfun
damental en reducción de costes 
en las empresas, aumento de 
productividad en las empresas, 
laAdministración pública se va 
a agilizar. Va a permitir el tele
trabajo, que amplía las posibili
dades de empleo. Internet se 
ha configurado como el futuro de 
las telecomunicaciones, es evi
dente. 

¿ Con fue tu convivencia con los 
telecos? 

Cándido Velázquez -Gaztelu. Lo 
recuerdo muy agradable y en 
mi próxima reencarnación, quie
ro ser teleco. A mis hijos no los 
encaminé por ahí, pero a mis 
nietos si pienso hacerlo. El futu
ro de la SI no hay duda que va 
hacia delante. Hemos sido exce
sivamente optimistas con el desa
rrollo del comercio electróni
co, pero las posibilidades del 
correo electrón ico, el en trar en 
informaciones, las guías del ocio, 
miles de informaciones prac
ticas cotidianas tienen todo el 
futuro. La lista de las aplicaciones 
de in ternetsería in terminable. 
Hay un problema con lasempre
sas de telecomunicaciones 
móviles, los gobiernos están que
riendo sacar mucho dinero de 
UMTS, bien por el sistema subas
ta, bien por el de colocación 
de una tasa excesiva. Hubiera 
sido bueno que la UE hubiera 
unificado el procedimiento. Una 
excesivafiscalidad frena el desa
rrollo. Es malo para el fabricante, 
los instaladores y para Europa, 
que estaba ganando la batalla 
a EEUU en móviles. La idea de 
InfoEduca es fundamental, 
porque supone poner un país 
al día en todos sus esta- .. 
mentos yvamos hacia ello. .. 




